

La vivienda en el interior del Interior

Al interior del Interior, quiere dar testimonio de un ámbito territorial tan poco abordado como esencial para cualquier imaginario de desarrollo nacional. Refiere directamente al medio rural, las pequeñas localidades y su espacio de interface. Busca explorar en la realidad contemporánea de un hábitat que por lo general resulta desconocido para la gran mayoría de Uruguay urbano y en particular metropolitano. No es la primera vez que VIVIENDA POPULAR aborda la temática de la vivienda rural, como lo testimonia el ya lejano N° 4 de diciembre del 98, cuyo tema de tapa fue "Rural". Pero hacía falta retomarlo.

En esta oportunidad nos motivó, un acontecimiento de gran significación para el país y para la construcción del habitar en el llamado "Uruguay profundo": los cincuenta años de MEVIR. Sería imposible y una falta de rigor, hacer una reseña de lo acontecido en el sistema habitacio-

nal de ese interior del Interior en el último medio siglo, sin poner en el centro de las acciones el trabajo de MEVIR y su rol profundamente transformador del hábitat en el medio rural y las pequeñas localidades.

Desde los imaginarios de gran parte del conglomerado académico, en especial de las disciplinas que abordan el tema del hábitat social, todavía existe una visión muy acotada del trabajo que desde las políticas públicas se lleva adelante con destino a la población del medio rural, generalmente muy ligada a la generación de "pueblos blancos" poco integrados a las lógicas territoriales o las pequeñas aglomeraciones urbanas.

Un artículo en el Tema de Tapa, del Arq. Gonzalo Balarini, secretario de MEVIR, nos pone al día sobre la realidad y accionar actual de esa institución, dando cuenta de su acompañada y madura

transformación para sostener la capacidad de acompañar las profundas transformaciones que en lo productivo, social y territorial ha venido experimentando la ruralidad en el Uruguay.

El abordaje del hábitat social en el interior del país debe ser uno de los temas centrales de las políticas públicas en clave de integralidad. En contribuir a una mejor habitabilidad de las familias rurales y de pequeños pueblos está no solamente la misión para la satisfacción de un derecho que marca la ley, sino uno de los desafíos más importantes del presente y futuro cercano: un desarrollo sostenible del tejido social, económico y productivo del Uruguay mediterráneo.

Las últimas tendencias en crecimiento y movilidad de población dan cuenta de un vector nuevo en el Uruguay, como lo es el aumento (a la uruguayana), de habitantes en las ciudades intermedias, que hoy se combina con un estancamiento e incluso decrecimiento del área metropolitana, junto a la clásica migración campo-ciudad, hoy acelerada por los procesos de transformación

productiva, nuevos modos de habitar y cambios en la movilidad, los medios de transporte y las comunicaciones.

Pero quedan todavía situaciones de déficit habitacional rural extremadamente complejas y preocupantes, nos consta, tanto desde el punto de vista social y económico como desde la vivienda y su inadecuación total, que nos interpelan y exigen capacidad de respuesta adecuada y sostenible.

Necesitamos acelerar la reflexión sobre el futuro de este contexto de importancia central para un desarrollo con equidad social y espacial para sus habitantes. La academia siempre ha estado atenta, desde su multi e interdisciplinariedad, tanto a los procesos de cambio acaecidos como a la mirada prospectiva que es necesario desplegar en forma sostenida.

En estas páginas se habla esencialmente de la construcción y producción de hábitat; en definitiva, el derecho a la vivienda como el derecho a la ciudad o a un hábitat digno donde sea que se

desarrolle, no se efectiviza si no se espacializa y si no se materializa en forma adecuada.

A contribuir a esa reflexión intenta aportar VIVIENDA POPULAR con este número, para transformar la idea de “profundo y lejano” en algo cada vez más cercano y cotidiano, conscientes que nuestra misión como académicos no son las recetas sino la problematización y reflexión, promoviendo miradas transversales a realidades complejas, deconstruyendo conceptos para volver a construir nuevas materialidades.

Raúl Vallés
Director VIVIENDA POPULAR